

GÉNERO Y VIOLENCIA

GENDER AND VIOLENCE

Mercedes B. Arce-Rodríguez

El Colegio de Tlaxcala. Melchor Ocampo No. 28. San Pablo de Apetatitlán, Tlaxcala. Tlax. 90600. (marcer@coltlax.edu.mx)

RESUMEN

Partiendo de la información sobre los acuerdos internacionales firmados por varios países miembros de las Naciones Unidas acerca de las esferas de preocupación internacional sobre la violación de los derechos de las mujeres, se discute sobre los conceptos relativos al género y la violencia. Se presentan cifras que alertan sobre las consecuencias de la violencia de género en América Latina, particularmente en México, sugiriéndose la necesidad de instrumentar políticas claras para eliminar este mal, que constituye un problema generalizado en la región.

Palabras clave: Género, mujer, sociedad mexicana, violencia.

INTRODUCCIÓN

En el Anexo 1 del Informe de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer celebrado en Beijing del 4 al 15 de septiembre de 1995, se inscribe en su punto 29: prevenir y eliminar todas las formas de violencia contra las mujeres y las niñas.

Cinco años más tarde, en 2000, durante la Asamblea General de las Naciones Unidas, en el Informe del Comité Especial Plenario del XXIII período extraordinario de las sesiones de dicha asamblea nuevamente, en la declaración política de los gobiernos participantes, se establece la necesidad de ratificar las doce esferas de especial preocupación, donde aparece, en el número cuarto, la violencia contra la mujer.

Parecería que estas declaraciones llevarían a disminuir la discriminación de la mujer, en la que la violencia ocupa un lugar importante. Sin embargo, los datos actuales reflejan la gravedad del asunto y la necesidad de continuar una lucha férrea contra este mal arraigado en todas las sociedades, incluyendo América Latina, y particularmente México.

El tema es complejo, ya que como problema social afecta diferentes espacios de la vida tanto de mujeres como de hombres, niños y niñas. Las raíces las encontramos en las estructuras sociales e inciden la educación en el hogar, la escuela, los medios de comunicación y el ambiente social en general.

La eliminación de la violencia requiere, por tanto, de una política intersectorial, que contemple no sólo

ABSTRACT

Starting from the information about the international agreements signed by several Member States of the United Nations about the international concern on violation of women's rights, a discussion on concepts regarding gender and violence is presented. Ciphers that warn on the consequences of gender violence in Latin America, particularly in México are also given, putting forward the need of clear policy-making to eliminate this social wrong, which constitutes a generalized problem in the region.

Key words: Gender, woman, Mexican society, violence

INTRODUCTION

In Annex 1 of the Report of the Fourth World Conference on Women held from 4 to 15, September 1995 in Beijing, China, in the 29th item it is stated: to prevent and eliminate all forms of violence against women and girls.

Five years later, in 2000, during the General Assembly of the United Nations, in the Report of the Special Plenary Committee of the 23rd extraordinary period of sessions of this assembly again, in the political declaration of the participant governments, it is established the necessity to ratify the twelve spheres of special concern, where, in fourth place appears violence against woman.

It would seem that these declarations would diminish the discrimination of women, in which violence occupies an important place. However, the present data reflect the seriousness of the subject and the necessity to continue a severe struggle against this evil deeply rooted in all societies, including Latin America, and particularly México.

The subject is complex, since as a social problem it affects different spaces of the life of women, men, and children. Their roots are found in the social structures which are affected by education in the household, school, mass media and social ambience in general.

The elimination of violence requires, therefore, an inter-sectoral policy, that contemplates not only measures in the ambit of justice, but in all the social spaces.